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Ordentliche Versammlung der Einwohnergemeinde 
 

 
Dienstag, 14. Juni 2022, 19:30 Uhr, 

in der Aula Hindelbank 
 
 

 
Vorsitz: Reusser Samuel, Gemeindepräsident 
 
Protokoll: Regez Jasmin, Gemeindeschreiberin 
 
Stimmberechtigte: 28 Gemeindebürger*innen (1.46 %) 
 

 
Gemeindepräsident Samuel Reusser begrüsst die Anwesenden. Der Vorsitzende orientiert, 
dass die Versammlung vorschriftsgemäss publiziert wurde, nämlich je 1 x im Anzeiger vom 
12. Mai 2022 & 9. Juni 2022. Er verweist auf die Botschaft, die jeder Haushaltung zugestellt 
wurde. Der Vorsitzende orientiert, dass diejenigen Bürger*innen stimmberechtigt sind, die das 
18. Altersjahr erreicht haben und mindestens 3 Monate in der Gemeinde angemeldet und in 
kantonalen Angelegenheiten stimmberechtigt sind.  
 
Nicht stimmberechtigt sind: 

• Andreas Burger, Finanzverwalter 

• Marc Mühlethaler, Hauswart 

• Jasmin Regez, Gemeindeschreiberin 
 
Den übrigen Anwesenden wird das Stimmrecht nicht bestritten. Als Stimmenzähler vorge-
schlagen und einstimmig gewählt wird: 

• Rudolf Holzer, Juraweg 1k 
 
Der Gemeinderat hat das Protokoll vom 5. April 2022 genehmigt. Das Protokoll der heutigen 
Versammlung liegt spätestens 10 Tage nach der Versammlung während 30 Tagen öffentlich 
auf. Während der Auflage kann schriftlich Einsprache beim Gemeinderat eingereicht werden. 
Der Gemeinderat entscheidet über allfällige Einsprachen und genehmigt das Protokoll. Das 
Protokoll ist öffentlich. Der Vorsitzende verweist auf die Rügepflicht gemäss Art. 49a Gemein-
degesetz. Wer gegen die Versammlungsführung oder Beschlüsse der Versammlung Be-
schwerde erheben will, muss dies sofort bekannt geben und zusätzlich innert 30 Tagen beim 
Regierungsstatthalter Emmental schriftlich einreichen.  
 
Gegen die vorgeschlagene Traktandenliste werden keine Einwendungen angebracht. Sie wird 
wie folgt abgewickelt: 
 
1.  Genehmigung des Verpflichtungskredites von CHF 370’000.00 inkl. MwSt. für die 

Strassensanierung "Lötschberg", Verbindungsstrasse Bantam - Burgdorfstrasse, 
Gemeindegebiet Mötschwil 

  

2.  Kreditabrechnung Sanierung Sportplatz 

  

3.  Informationen aus dem Gemeinderat 

  

4.  Verschiedenes 
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1 04.0511 Gemeindestrassen und -trottoirs 
  Genehmigung des Verpflichtungskredites von CHF 370’000.00 inkl. 

MwSt. für die Strassensanierung "Lötschberg", Verbindungsstrasse 
Bantam - Burgdorfstrasse, Gemeindegebiet Mötschwil 

 

Sachverhalt 
Der obere Teil der Verbindungsstrasse «Lötschberg», Verbindungsstrasse Bantam - Burg-
dorfstrasse (L= ca. 505 m), befindet sich in einem schlechten Zustand. Die Strasse weist Be-
lags- und Netzrisse, sowie Abplatzungen und Belagsausbrüche auf. Aufgrund des schlechten 
Zustandes der Strasse wird die Verkehrssicherheit beeinträchtigt. Zudem ist der Ausführungs-
termin für die Sanierung raschmöglichst zu wählen, damit durch die weitere Nutzung der 
Strasse nicht zusätzliche Schäden (und damit auch höhere Sanierungskosten) entstehen. 
 
Die Verbindungsstrasse ist die direkte Verbindung von Mötschwil zum Bahnhof Hindelbank 
und weiter Richtung Jegenstorf und wird rege genutzt. Der Verkehr, welcher die Verbindungs-
strasse durch den Chräjholzwald benutzt, entlastet zusätzlich die Kantonsstrasse, welche 
durch das Dorf Hindelbank führt. 
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Im Rahmen der Gemeindefusion zwischen Hindelbank und Mötschwil wurden bereits im Jahr 
2020 mögliche Sanierungsvarianten durch ein Ingenieurbüro geprüft. 
 
Erwägungen 
Als wirtschaftlichste Sanierungsvariante stellte sich die Variante Mix in Place heraus. 
 
Bei der Sanierungsvariante Mix in Place werden zuerst die Bankette mit frostsicherem Koffer-
material ergänzt. Der bestehende Belag inkl. der Kofferung wird herausgefräst, vor Ort neu 
gemischt und mit der Zugabe von Kalk stabilisiert. Das Material wird anschliessend wieder 
eingebaut und verdichtet. Auf der stabilisierten Schicht wird eine Planie mit 0/16 Kies erstellt. 
Am Schluss werden eine neue Tragschicht (7 cm) sowie ein neuer Deckbelag (4 cm) einge-
baut.  

Durch dieses Verfahren kann das vorhandene Material vor Ort wiederverwendet - und muss 
nicht in einer Deponie entsorgt werden. Zudem kann auf die Lieferung von neuem Kofferma-
terial verzichtet werden.  

Das Mix in Place Verfahren ist somit eine nachhaltige und ressourcenschonende Sanierungs-
variante, mit welcher zusätzliche Materialtransporte und Emissionen vermieden und die Kos-
ten gesenkt werden können. 
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Die Strassenentwässerung erfolgt anhand des IST-Zustandes über die Schulter. 
 
Mit diesem Verfahren wurde bereits der untere Teil der Verbindungsstrasse im Bereich des 
Dammes saniert. Die dort gemachten Erfahrungen sind positiv. 
 
Kosten 
Die Investitionskosten inkl. MwSt. für die Strassensanierung «Lötschberg» betragen in einer 
Kostengenauigkeit von +/- 10 %: 
 
1 Baumeisterarbeiten (Stabilisierung, Belagsarbeiten) CHF 250'000.00 
2 Technische Arbeiten (Projektierung, Submission, Realisierung) CHF 42'000.00 
3 Diverses (Untersuchungen, Verkehr, Markierung, Geometer, etc.) CHF 21‘000.00 
4 Unvorhergesehenes / Reserve ca. 10% CHF 30‘000.00 
5 7.7 % MwSt., und Rundung CHF 27‘000.00 
Total Sanierungskosten inkl. MwSt. CHF 370'000.00 
 
Die Ausführung der Strassensanierungsarbeiten ist im Herbst 2022 geplant. 
 
Antrag 
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung den Verpflichtungskredit von 
CHF 370’000.00 inkl. MwSt. für die Strassensanierung «Lötschberg», Verbindungs-
strasse Bantam – Burgdorfstrasse, zu genehmigen. 
 
Diskussion 
Franziska van Oosterhout fragt nach, um welchen Deckbelag es sich handelt. Es wird ein 
Asphaltbelag eingesetzt.  
 
Urs Rieder fragt nach, wie dies mit der Finanzierung aussieht. Der Lötschberg wird rege auch 
von nicht Ortsansässigen genutzt. Beteiligt sich der Kanton auch an den Kosten. Ulrich Witschi 
entgegnet, dass dies eine Gemeindestrasse ist und sich somit der Kanton nicht beteiligen wird. 
Die Gemeinde Hindelbank muss die gesamte Summe selbst finanzieren. 
 
Ulrich Lehmann fragt nach, ob die Strasse lückenlos saniert wird und wie lange die Sanierung 
dauern wird. Die lückenlose Sanierung wird bejaht und die Sanierung wird zwischen 6 – 8 
Wochen dauern. 
 
Martin Bachmann stellt fest, dass die Strasse rege benutzt wird. Das Chräjholz ist jedoch 
auch ein Naherholungsgebiet. Somit sind auch viele zu Fuss unterwegs. Die Fahrzeuge wel-
che den Lötschberg befahren sind oft zu schnell unterwegs. Dies sind nicht nur Autos, sondern 
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ebenfalls auch Landwirtschaftsfahrzeuge. Er fragt nach, ob im Zuge der Sanierung auch eine 
Geschwindigkeitsbegrenzung oder eine Bodenwelle im Strassenabschnitt Lötschberg ange-
bracht werden kann. 
 
Christian Rebsamen führt aus, dass eine Geschwindigkeitsbegrenzung möglich wäre. Es sei 
die Frage der Kontrolle. Wenn nicht kontrolliert wird, bringt eine Geschwindigkeitsbegrenzung 
auch wenig.  
 
Ulrich Witschi nimmt den Vorschlag mit. Der Gemeinderat wird dies im Zuge der Ausführung 
prüfen.  
 
Franziska van Oosterhout fragt nach, welche Sicherheit es für Fussgänger gibt. Ulrich 
Witschi erklärt, dass aufgrund der Breite der Strasse für Fussgänger leider nicht ein separater 
Streifen erstellt werden kann. Es wird jedoch klar auf die Verkehrssicherheit achtgegeben. 
 
Verena Anderegg würde die Geschwindigkeitsbeschränkung beim Strassenabschnitt Lötsch-
berg sehr begrüssen. Sie habe sich schon ein paar Mal mit einem Sprung in die Brennnesseln 
retten müssen.   
 
Beschluss 
Die Gemeindeversammlung beschliesst mit grossem Mehr zu keiner Gegenstimme den 
Verpflichtungskredit von CHF 370'000.00 inkl. MwSt. für die Strassensanierung 
«Lötschberg», Verbindungsstrasse Bantam – Burgdorfstrasse zu genehmigen. 
 

 
2 04.0400 Öffentliche Anlagen 
  Kreditabrechnung Sanierung Sportplatz 
 

Sachverhalt 
Für die Sanierung des Sportplatzes hat die Gemeindeversammlung am 2. Dezember 2019 
einen Verpflichtungskredit von CHF 585‘000.00 inkl. MwSt. genehmigt. Die Sanierungsarbei-
ten konnten wie geplant ausgeführt werden. Gemäss der Beitragsverfügung vom 3. August 
2020, ist uns ein Betrag von CHF 33‘600.00 aus dem Sportfonds zugesichert worden. 
 
Kreditabrechnung 
Kreditfreigabe Gemeindeversammlung: 
Verpflichtungskredit Sanierung Sportplatz CHF 585‘000.00 
Total Kredit inkl. MwSt. CHF 585‘000.00 
 
Abrechnung: 
Total Rechnungen Sanierung Sportplatz CHF 578‘619.40 
Kreditunterschreitung inkl. MwSt. CHF  6‘380.60 
 
Beitragsverfügung Sportfonds CHF 33‘600.00 
 
Antrag 
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung die Kreditabrechnung mit einer Kre-
ditunterschreitung von CHF 6‘380.60 zur Kenntnis zu nehmen. 
 
Diskussion 
Urs Rieder hat festgestellt, dass der Zaun am Oeleweg beschädigt wurde. Er fragt nach, was 
geschehen ist und ob und wann dieser saniert wird. Ueli Witschi erklärt, dass jemand den Zaun 
mit dem Auto beschädigt hat und dieser für den Schaden aufkommen wird. Die Reparatur wird 
in der nächsten Zeit stattfinden. 
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Beschluss 
Die Gemeindeversammlung nimmt von der Kreditabrechnung mit einer Kreditunter-
schreitung von CHF 6'380.60 Kenntnis und erteilt damit die Decharge. 
 

 
3 01.0300 Gemeindeversammlung 
  Informationen aus dem Gemeinderat 
 

Urs Wettstein informiert über die Jahresrechnung 2021 der Einwohnergemeinde Hindelbank. 
 
Daniel Wenger informiert über diverse Kreditabrechnungen:  
 

Objekt Kredit +/- 

Schliessanlage Gemeindeliegenschaften CHF 190’000.00 - CHF 1’370.00 

Erneuerung Entsorgungshof inkl. Entwässerung CHF 154’000.00 - CHF 14’050.00 

Sanierung Wasserleitungen Münchringenstrasse CHF 196’000.00 - CHF 39’790.00 

Umnutzung Schulzimmer CHF 98’000.00 + CHF 1’918.00 

Ersatz Komunalfahrzeug (Meili) CHF 194’000.00 - CHF 14’814.00 

Dachsanierung Schützenhaus CHF 68’000.00 - CHF 8’106.00 

 
Zudem informiert er über den Verkauf des ehemaligen Schulhauses im Kreuzweg. Die Ge-
meinde Hindelbank wird einen Anteil von CHF 276'000.00 erhalten. 
 
Weiter informiert er über das Altersleitbild der Gemeinde. Dies wurde im Jahr 2017 erstellt. 
Nun wird es durch eine nichtständige Kommission überarbeitet. Die betroffenen Vereine wer-
den zur Mitwirkung eingeladen. Der Lead ist bei Madeleine Siegenthaler. 
 

  
4 01.0300 Gemeindeversammlung 
  Verschiedenes 
 

Beat Aeschlimann fragt nach, wie der Stand der Erneuerung der Ortsdurchfahrt ist. Bereits 
vor 3 – 4 Jahren wurde das erste Mal darüber informiert. Seitdem hat die Bevölkerung nichts 
mehr gehört. Es sei doch geplant gewesen von der Hefe bis zum Kreisel Münchringenstrasse 
ein Tempolimit von 30km/h festzulegen.  
 
Ulrich Witschi stellt fest, dass seitens der Gemeinde mehrmals beim Kanton über den Stand 
der geplanten Sanierung der Ortsdurchfahrt nachgefragt wurde. Bis heute hat die Gemeinde 
leider keine klare Antwort erhalten. Auch der Gemeinderat ist bestrebt auf dem erwähnten 
Strassenabschnitt eine Verkehrsberuhigung voranzutreiben.  
 
Christian Mätzler fragt nach, ob genug Spendengelder für die Opfer des Brandes in der Oele 
eingegangen sind oder ob noch Bedarf da ist. Daniel Wenger führt aus, dass ein Spendebetrag 
in 5-stelligem Bereich eingegangen ist. Die Bewohner konnten bei der Gemeinde Gesuche 
einreichen. Diese wurden vom Gemeinderat bewilligt. Zusätzliches Geld benötigt es nicht 
mehr.  
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Der Vorsitzende stellt fest, dass keine Wortbegehren mehr angemeldet werden. Er verweist 
noch einmal auf die Rügepflicht und hält fest, dass das Protokoll in 10 Tagen öffentlich auflie-
gen wird. Er schliesst die Versammlung um 20.15 Uhr. 
 
 
 
 GEMEINDEVERSAMMLUNG 
 Der Präsident Die Gemeindeschreiberin 
 
 
 
 Samuel Reusser Jasmin Regez 


